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阳山美味的水蜜桃， 清晨采摘
搭上快递， 许多城市隔天甚至当日
就能吃到。 在互联网 + 及快递企业
的助力下， 阳山水蜜桃新零售模式
发展迅速。 水蜜桃已然有了“固若金
汤”的防护和高效的运输手段，但更
多的生鲜产品尚无如此高待遇。 不
少生鲜产品因供应链较长、 产品损
耗率高而产生的物流痛点亟待解
决。

在网上订购的盒装草莓，15 个
有 5 个是坏的；委托快递运樱桃，客
户两三天后收到的大半是烂的。 类
似的新闻层出不穷。 消费者因吃不
到新鲜水果头疼， 生鲜电商因赔钱
而心疼。 这除了水果质量问题外，问
题或多或少还出在运输过程中。

从去年开始， 已有几家保险公
司推广生鲜寄递保险服务， 以保障
生鲜产品在运输过程中易出现的产
品丢失、损坏等风险。 但这种发生在
商品因运输受损、客户感情受打击后
的事后救济模式，不利于消费者建立
对生鲜运输的信任感。

如何为生鲜产品提供更高效、更
稳定的运输保障？ 生鲜产品销售过程
中，冷链配送是块最难啃的“骨头”，
不管是自建物流还是委托第三方，都
难以逾越各种成本问题。 在全程冷链
配送中，屡有物流公司被曝光只在接
货和交货时开冷气，而中间运输环节
并不开冷气。 两端供冷、中间断链，生
鲜产品也许不会马上变质，但却让其
受了内伤。 这一问题在业内存在多
年， 商家难以监控产品温度变化，运
输企业无法确保全程冷链，生鲜产品
运输质量何来保障。

如果能在冷链运输中实现生鲜
产品温度看得见、有据可查，商家就
可以把运输过程的实时温度记录作
为支付运费的重要依据， 促动运输
企业提升技术手段， 使生鲜产品损
耗降低，品质得到保障。 物联网、移
动互联技术迅速发展，温度传感器、
声光报警、 电子标签等应用日趋成
熟，在运输车辆上布置类似设备，通
过网络传输实时温度数据， 借助这
些手段就能利于商家监控、 便于企
业管理。 这也许是一项庞大的系统
工程， 但依靠智慧物流保证全程监
控，建立回溯机制，让整个冷链运输
不再断链，这笔功在当代、利在千秋
的投入确实很有必要。 （薛亮）

七月，是阳山一年中最热闹的时节，四周弥漫着水蜜桃的香甜气味，这香甜的空气也为阳
山带来了人气，一场激烈的“酣战”正在这里上演。阳山水蜜桃享誉世界，快递的入驻功不可没，
这里也成了快递公司的必争之地。 评论
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顺丰的抢占先机不仅是在水
蜜桃上市前的两个月， 早在 2012
年就已开始。助力水蜜桃寄递 7 年
间，超 500 万单水蜜桃搭乘顺丰走
向全国， 运输总量超 2500 万吨。
2014 年，顺丰成立项目组，开启项
目制运维；2015 年，联合阳山镇政
府建立水蜜桃电商村， 引入电商；
与此同时，推出水蜜桃寄递行业解
决方案助力水蜜桃出口香港、新加
坡。

“给农户牵线搭桥把产品销出
去， 给电商客户寻找优质供应商，
这是顺丰正在做的事”， 顺丰阳山
水蜜桃业务负责人赵慧介绍，顺丰
正在致力于打造国内领先的生鲜
“商家对商家”撮合平台，通过整合
产地端的优质农特产品资源，对接

国内优质销售平台，助力推广优质
农特产品。

“除了阳山水蜜桃， 无锡往外
运输的时鲜货还有马山的杨梅和
宜兴的百合”， 无锡市邮管局相关
负责人介绍，水蜜桃寄递在顺丰的
品牌运作下日趋成熟，配备了专业
部门设计包装和专门的运输设备，
但目前来看其他大众化的产品产
量不多，季节性很强、相对不集中，
还没有达到一定的规模。

鲜果的特殊属性决定了对寄
递过程中保鲜的要求比较高，整个
快递行业目前正在探索冷链的应
用，但冷链投入大，使用范围还很
小。 据了解，在普通鲜果保鲜的手
段上， 快递公司的做法大同小异，
更偏向于使用冰袋和冷运车进行

保鲜，通过抢时效来缓解天气对鲜
果品质的影响。

从江浙沪范围来看，各家快递
公司寄递效率已差距不大， 顺丰
和邮政仍旧占据着寄递业务的大
头。“使用顺丰无形中提升了自己
的品牌形象， 客户收到桃子会感
受到商家的认真和诚意， 快递品
牌的选择表现的是商家的态度”，
在吴晓波看来， 快递的“品牌效
应”已成为了鲜果“形象”的一部
分。 过阿姨对顺丰的信任则源自
于长年合作，“顺丰是陪伴阳山水
蜜桃市场共同成长的， 在本就高
昂的邮费面前， 贵上几块已不在
意了， 更重要的是让客户收到完
好的桃子”，过阿姨说。

（晚报记者 陈钰洁 / 文、摄）

“以前天一热，桃子在路上两
三天肯定坏了，水蜜桃只是包邮区
的自娱自乐”， 果多多农场老板吴
晓波介绍，十年前快递桃子，一盒
十二个装的桃子到客户手里可能
只剩十只了， 彼时装桃的包装随
意，水蜜桃也远没有今天的“金贵”
待遇。

今时不同往日，鲜果市场“井
喷”的形势下，水蜜桃的寄递也益
发受到重视，成为各大快递公司争
抢的“香饽饽”。激烈的竞争从密集
的遮阳棚上可见一斑。阳山的小道
上， 顺丰的红色遮阳棚分外惹眼，

网点覆盖超 150 个， 收集驻店达
120 个，派驻自有员工和临时外聘
人员 4000 余人， 主产区投入超过
25 个冷柜， 更有升级版的防碰撞
包装———一体箱的组合取代了原
来隔板、网套和海绵垫片的搭配。

“以前寄桃子都要到市场上，
近五年来寄递点到处都有了，仅一
个自然村就能看到四个棚，有的直
接搬进了种植大户的家里”， 农户
过阿姨回忆， 寄递更方便的同时，
寄递效率也在大大提高。她们家一
年 3000 箱桃子的收成寄往全国各
地，即便远如长春，吃过饭寄出去，

第二天晚上也能到了。
吴晓波既在淘宝上做电商，也

有自己的网站，多年经营之下也培
养了一支稳定的客户群。 据她介
绍，当前外地的销量正呈逐年上升
的趋势。产量稳步提升并没有给吴
晓波带来压力，她表示，目前 20%
的增量基本都能由外地客户消化
掉。“快递公司的入驻让桃子卖得
越来越好，以前的桃子主要在江浙
沪销售， 现在全国名号打响了，不
光江浙沪吃的人越来越多，吃阳山
水蜜桃的地域范围也在扩大”，桃
源村委工作人员惊喜地说。

七月的阳山， 装箱搬运的小
工、临时聚集起来的快递员奔走在
乡间小道上，快递车和小货车交替
驶过， 路边支满了各色遮阳棚，寄
递点之间的距离不足百米。 闻名遐
迩的白凤桃成熟在七月， 而红紫相
间的遮阳棚却早在今年五月就支了
起来，红色棚是顺丰快递的营地，紫
色则是另一家快递公司跨越的旗
帜，作为最早进驻阳山的排头兵，顺
丰和跨越都做了哪些准备呢？

“好地方要靠抢， 虽然现在一
天才十几单，但来晚了就没地方落
脚了”， 一位快递小哥说。 六月中
旬， 记者第一次去往阳山桃源村
时， 大量顺丰小哥就已驻扎在此。
往年， 顺丰的市场占有率很高，近
三年寄递量直线上涨， 但去年开
始，跨越慢慢切入了这块市场。 桃

园旁的小道上，顺丰的红棚旁几乎
都能见到跨越的紫棚，应对跨越的
“来势汹汹”，顺丰今年提前进行了
保障工作，和客户对接、寄递点甚
至直接驻扎在了桃园里面，农户只
要把桃子采下来，第一时间就能寄
走。

和顺丰的驾轻就熟不同，今年
是跨越进驻阳山的第三年。比起第
一年在水蜜桃上市前十天才匆忙
赶来凑个热闹， 经过了两年的摸
索，跨越今年有备而来。“今年的准
备工作做得很早，去年水蜜桃销售
季一结束就开始为今年的寄递业
务做准备了”， 跨越水蜜桃业务负
责人周敏表示，“商家对客户”的模
式，在跨越正在受到越来越高的重
视，其中生鲜享有优先配货、搭乘
最早航班的特殊待遇。 此外，硬件

设备也比往年有所升级，今年配备
了全自动化塑封装备。

七月， 当记者再次踏足阳山
时，方知顺丰和跨越何以先下手为
强。 七月初白凤上市，阳山水蜜桃
市场前的广场上，停满了大大小小
的货车，而市场的两个入口处早已
被顺丰和跨越牢牢把控，邮政的绿
棚和德邦的蓝棚缩在了角落。没能
把住市口是否意味着无单可接呢？
与顺丰和跨越高调“圈地”不同，邮
政的准备工作可谓悄无声息。“邮
政依托日常配送网络，对于种植大
户选择定向宣传、精准投放，上门
收取”， 被临时抽调到阳山的邮政
工作人员史先生介绍，路边的绿棚
虽然不多见，但邮政的快递小哥也
没闲着，已直接通过电话联系到农
户家去包桃子。
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